

# LA REVOLUCIÓN

SEMENARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PUBLICA  
PROVINCIA DE  
TARRAGONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

SE PUBLICA LOS SABADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año I

«JOVENTUT FEDERAL»

Calle de Augusto, núm. 14

Tarragona 20 de Septiembre de 1902

TRIMESTRE 1'50 pesetas.

Anuncios y remitidos á precios convencionales.

N.º 37

## SOBERANIA

En la monarquía de derecho divino la soberanía se transmite por herencia en una familia elegida por Dios. Como el poder le viene de Dios mismo, el monarca tiene facultades para todo y á nadie es responsable de sus actos en la tierra.

Evidente es que ha habido malos reyes; pero los partidarios de la doctrina del derecho divino no retroceden ante las más absurdas consecuencias. Así es que los carlistas han solido citar como un axioma estas palabras de Dei-Maistre: «Contra nuestro legítimo soberano, aunque sea un Nerón, no tenemos más derecho que el de dejarnos cortar la cabeza,» (si se le antoja).

Y la consecuencia es efectivamente lógica para quien admite la soberanía de derecho divino, porque un rey que ha recibido de Dios el dón imperanté no puede renunciarlo en ninguno de su pueblo por no haberlo recibido de hombre ninguno, sino de la misma Providencia. La monarquía, como se ve, no es en tal sistema una institución política. Es una religión: quien la sigue, gana el cielo; quien la ataca, comete el sacrilegio más abominable.

Todo poder absoluto abusa; los abusos traen las revoluciones, y tras las revoluciones suele preponderar una transacción; pues todo régimen caído tiene hondas raíces, y son pocos los revolucionarios de empuje.

De aquí la monarquía constitucional, recurso á que acudieron los políticos después de las revoluciones de Inglaterra y Francia, y que hoy domina en Europa. El rey en esta transacción continúa siendo irresponsable: reina y no gobierna. La soberanía se ejerce por ministros, á quienes se considera como sujetos á responsabilidad sin estarlo nunca; y sus actos han de ser del gusto de las mayorías parlamentarias. Por eso el obtenerlas es el principal fin de todos los gobiernos constitucionales, que para ello acuden á toda clase de recursos, los más reprobados inclusive.

Pero la opinión al fin se cansa de sufrir vejaciones y de aguantar perjuicios. Se subleva un día; y los reyes, aunque irresponsables, pagan los desaciertos de sus ministros; tienen que transigir con las oposiciones, y, á veces, caen, ya en pronunciamientos de poderosas banderías, ya en levantamientos en masa del país.

Desligados los pueblos de América de compromisos con las aristocracias, oligarquías y fuerzas ultramontanas de las respectivas metrópolis, han vuelto las espaldas á todo sistema monárquico. El último representante del régimen parecía tener hondo arraigo en el Brasil; pero hace poco tiempo una potente revolución transformó aquel imperio en República federal. Porque federales son casi todas las repúblicas americanas desde el Norte al Sur.

La República no es la última palabra de la moderna evolución política; lo es la República federal. En Francia los municipios y las regiones no son autónomos; y, así como nadie debe atentar á los derechos imprescriptibles de la personalidad humana, nadie tampoco debe atentar á los derechos de los seres colectivos.

La última evolución de la soberanía está, pues, en los principios republicano-federales; y no hay demócrata que en el fuero interno de la convicción, tenga nada que decir en contra, si bien no todos los demócra-

tas aparecen como partidarios de ella, por lo que á tantos falta: entereza de carácter. Tienen entendimiento bastante para comprender la última evolución del derecho público, pero carecen de la virilidad de arranque necesaria para convertirse en sus apóstoles.

He aquí el Evangelio de la nueva doctrina.

a) — La soberanía es única y reside en el pueblo.

Todos los poderes son delegación y representación de la soberanía única.

La soberanía no delegada expresamente en virtud de precepto constitucional reside siempre en el pueblo.

b) — La soberanía no es absoluta. Por tanto, la soberanía no puede atentar:

1.º A los derechos imprescriptibles é inalienables de la personalidad humana;

2.º A las autonomías de los seres colectivos;

3.º A la independencia de los poderes políticos.

De consiguiente, nunca serán válidos los pactos entre individuos, ó bien entre individuos y colectividades ó poderes autónomos que enajenen ó tiendan á enajenar los derechos individuales, ni tampoco los pactos que enajenen ó tiendan á enajenar las autonomías de los seres colectivos.

c) — La soberanía se ejerce por medio de sufragio.

El sufragio es de dos clases:

1.º Sufragio colectivo para conferir poderes.

2.º Sufragio derogatorio para revocar estos poderes:

d) — La soberanía representada se divide en tres poderes:

Legislativo,

Judicial,

Ejecutivo.

e) — Todo poder por representación es temporal.

El judicial y el ejecutivo son responsables. Las funciones de todo poder por delegación ó representación son retribuidas.

f) — Estos poderes son enteramente independientes por su origen y sus funciones.

Por tanto, se entienden entre sí por medio de mensajes.

Tal es la nueva doctrina referente á la soberanía.

Nada más sencillo ni más lógico.

EDUARDO BENOT.

### Artículos del Maestro.

## LAS NACIONES FEDERALES

Enclavada entre poderosas naciones europeas hay una que cuenta poco más de 3 millones de habitantes. Vive próspera, feliz, sin convulsiones civiles, sin guerras exteriores. Es instruída y culta, hasta el punto de que no llegue al 1 por 100 el número de los ciudadanos que no sepan leer y escribir. Mitad católica, mitad protestante, respeta todos los cultos. Goza de la mayor libertad. Somete á la sanción del pueblo la reforma de sus leyes constitucionales, y á la iniciativa del pueblo confía el derecho de promoverlas.

Esta nación es una nación federal: es Suiza.

Junto á esta nación hay un vasto imperio que cuenta 56 millones de habitantes. Nación militar, ha pesado, y pesa aún, en los destinos del mundo. Hace veinticinco años arrebató á Francia dos provincias, y del año

1884 acá ha adquirido colonias en Africa, en Asia y en el Pacífico. Posée además en China el puerto, la ciudad y el distrito de Kian-Chan á título de arrendamiento.

No por esto olvida el fomento de su agricultura, sus artes ni su comercio. Tampoco el de la enseñanza. Conocen allí la escritura casi todos los ciudadanos. El Estado aplica anualmente á la sola instrucción primaria más de 68 millones de marcos. Interiormente vive también en plena paz ese imperio. Respeta todas las libertades, y trata por igual á todos los cultos.

Ese poderoso imperio es también federal: es Alemania.

Al Norte de América hay un pueblo que va á la cabeza del mundo. Contaba hace un siglo solo cuatro millones de almas y cuenta hoy 76 millones: 76 millones de almas de todas las nacionalidades, de todas las razas y de todas las religiones. Es una República democrática que vive ordenada y pacíficamente, y cuando ha querido hacerse dominadora bajando al nivel de nuestras naciones, nos ha arrebatado en meses las islas del mar de los Caribes, las Filipinas y una de las Marianas. Tiene desarrolladas como ningún otro pueblo su agricultura, su industria y su comercio y es la primera en inventiva y en la inmediata aplicación de la ciencia á las artes. Dirigirá de seguro un día los destinos de las tres américas.

Aquella nación es también federal: la República de los Estados Unidos.

Bajad á la América latina. Dos naciones hay en ella que se distinguen por su orden y su grandeza, lo rápido de su desarrollo y su celo en difundir la enseñanza. Son también naciones federales: son la República Argentina y la de Méjico. La de Méjico decayó unitaria; federal, prospera.

Son también federales: en la América del Mediodía, el Brasil y Venezuela; al Norte de los Estados Unidos, el Canadá, y en el mar de las Indias, la Australasia. La Australasia y el Canadá son de la soberanía de Inglaterra. Inglaterra no vaciló el año 1867 en sancionar la federación del Canadá ni ha vacilado el primer día del presente año en sancionar la que hicieron la Australia del Sur y la de Occidente, la Nueva Gales del Mediodía, Queensland, Trasmánia y Victoria.

Va prevaleciendo el sistema federal, y es lógico que esto suceda. No hay otro que racionalmente concilie la agregación y la libertad de los pueblos; no hay otro que pueda reunir en un haz las más heterogéneas gentes. El que no lo vea bien, cabe asegurar que aún vive en el siglo del emperador don Carlos.

F. PÍ Y MARGALL.

## Errores y preocupaciones

No es cierto, como lo pretenden las viejas doncellas y las esposas celosas de su honestidad, que una joven que haya perdido lo que se llama *virtud*, las ha perdido todas.

La virtud característica de la mujer no es ni el pudor, ni la castidad, puesto que la naturaleza la ha creado, no para entretener el fuego sagrado en el templo de Vesta, ni convertirse en la adorada platónica de Jesús, sino para ser amante y madre.

Es su abnegación, su solicitud en sacrificarse á aquel ó aquellos á quienes ama, su desinterés en contribuir á la dicha de otro, lo que constituyen sus cualidades, su verdadera virtud femenina.

Y esto explica que gran número de jóvenes caídas, de infinidad de adúlteras, son más dignas de estima que otras frías vírgenes y castas matronas impecables, guardianas del honor...

¡Oh, el honor! ¿A qué llaman honor en esta sociedad ridícula donde se agitan las pasiones bestias y laten los corazones podridos? ¿El honor de quién? ¿El honor de qué? ¿Es qué el honor tiene algo que ver con las relaciones de los sexos? Obedecer las leyes de la Naturaleza, es lo único que hay de verdad. Fuera de esto, todo es falso, convencional, arbitrario.

Hay que reconstituir el mundo: desde el nacimiento hasta la sepultura. Desde la cuna hasta el sepulcro todo descansa sobre errores y preocupaciones.

Cuando nacemos se nos echa en cunas malsanas que impiden al aire vivificante penetrar en nuestros pulmones, y cuando morimos se nos encierra en nichos bien sólidos que conserven nuestra podredumbre deletérea para los vivos, y la impiden fundirse rápidamente en la vida universal.

Vivos ó muertos, vivimos oprimidos por leyes y reglamentos bárbaros, ya en vigor en siglos pasados.

Nuestra religión está formada por retazos de infantiles leyendas provenientes de un mísero territorio del Asia, y nuestra legislación civil y política es aún la misma que regia entre los romanos de dos mil años atrás.

Nuestra vida es limitada, coartada; y no hay aire, ni espacio, ni luz, si no hay dinero para comprarlo todo. Pobreza es vicio, miseria es crimen; rapiña triunfante, es virtud.

Es preciso cambiarlo todo, removerlo todo. ¡Mas, para esta obra, se necesitan campeones!

HÉCTOR FRANCE.

## LOS FEDERALES

«Anoche, á las nueve, se reunió la Asamblea municipal federalista de Madrid en el Centro del partido.

Se acordó, en primer lugar, adherirse á todos los actos que se celebren con motivo de la conmemoración de la revolución del 68 y del recibimiento que se prepara á los diputados y masones franceses, belgas y suizos.

Se hizo presente á la Asamblea la constitución de una agrupación de jóvenes federales propagandistas, bajo el nombre de Juventud federal de Madrid, siendo recibida con aplauso esta noticia, y acordándose unánimemente que se comunicase de un modo oficial lo gratamente que había sido recibido el oficio de la Juventud federal.»

El transcrito suelto, con epigrafe y todo, lo he recortado con vivísima satisfacción de *El Liberal* de Madrid, correspondiente al día 14 de los corrientes.

He dicho con vivísima satisfacción, por que en el veo se acuerda y aprueba gratamente de parte de la Asamblea, la constitución de un grupo de jóvenes propagandistas.

¿Que quiere decir eso? Que el partido federal trabaja. ¿Que significa el aplauso oficial unánime, enviado por el Centro del partido á la Juventud federal de Madrid? Que toda iniciativa en bien del dogma, del ideal republicano, las cabezas directoras la aplauden y celebran. ¡Bienhayen los ciudadanos que así piensan, que así se comportan!

Yo no sé, no puedo adivinar por más que me desvane los sesos, á que caso corresponderá dentro el terreno de la ciencia patológica, la atonía, la indiferencia suicida que impera entre el elemento demócrata de ésta pro-

vincia. Francamente, pasa de castaño obscuro.

Nos hablamos los unos á los otros como tontos, como alelados, mascullando monoslabos ininteligibles; y, al despedirnos, lo efectuamos con hielo en el corazón como si fuésemos afeminados; llevando la cabeza convertida en un caos de confusiones, dudas, incertidumbres y recelos. Eso no puede continuar así de ninguna de las maneras. Urge cambiar de táctica.

Ignoro si existe ó no de hecho, «Comité Republicano Provincial»; sin embargo, á él me dirigi como á entidad para mi dignísima, desde las columnas de *La Justicia*, con fecha 2 del actual; suplicándole,—ruego no lo tomen en interés de prioridad—patrocínase la idea que he visto aceptada por el «Centro Federal», de Madrid.

Es más, desde el mes de Junio que sin desmayar lucho constantemente para que el partido republicano de esta provincia sacude su pereza, vuelva á lo que llamaríamos vida activa, y nada: ¡Como á insignificante guijarro lanzado al espacio por brazo débil, no tengo fuerza propulsora para vencer la más leve capa atmosférica: ¡Mi voz es el guijarro!

¿Que hacer? ¡Ah, no, por mi parte juro no desistiré del empeño; yo no me abandono en los actuales momentos, en brazos de esa funesta apatía! Nada de lo que suceda me sorprenderá, todo lo tengo previsto. Solo ó acompañado; en las mesas de café ó sociedades; en meetings ó reuniones particulares; en las calles ó paseos públicos; yo propagaré, donde quiera preséntese ocasión, los ideales democráticos que desde que tengo uso de razón vengo propagando y defendiendo. ¡Quiero vivir una vida de luchas en pró de los ideales reivindicativos; una vida de sávia, de nervio, de luz, de amor, de solidaridad, de progreso y de altruismo!

¡De esa indiferencia que asfixia como sol tropical, la verdad, no quiero ni el más leve átomo!

Por eso al leer el precitado suelto, pensando como pienso, repito he experimentado viva satisfacción,—lo que de sentimiento, hoy por hoy, me ha causado la apatía en ésta—; tomándome la libertad de saludar desde las columnas de este periódico, al «Centro» y «Juventud federal propagandista», por haber llevado á cabo lo que todos los «Comités Republicanos» de España, tendrán que efectuar, si es que no lo hayan hecho; con el fin de educar prácticamente al pueblo; levantando de paso el espíritu regional, que es conciencia patria.

MR. JEAN ESPILL.  
Reus, 15 Septiembre 1902.

### ¡ANIMO Y Á LA BRECHA!

Nos alegra y entusiasma de una manera extraordinaria, la activa propaganda federalista, que con gran éxito vienen haciendo por diferentes poblaciones de España, nuestros queridos correligionarios Emilio Rodríguez y el director de *El Nuevo Régimen* señor Pi y Arsuaga.

Con su fácil y elocuente palabra y con la amabilidad y fino trato que tanto les caracteriza, atraen á nuestro campo grandes masas obreras, que se van convenciendo, de que para llegar á un fin, hay que partir de una base, y esta habrá que buscarla siempre en el planteamiento de la República democrática federal.

Estudiando detenidamente nuestro programa, y viendo las divergencias que existen entre los elementos que más creen aproximarse á la verdadera regeneración, nadie hoy se resiste á seguir sosteniendo una sociedad opresora que por lo los medios de fuerza hace que á sus plantas sucumba el pobre dando rienda suelta á los individuos metalizados.

Por eso nosotros aplaudimos la conducta humanitaria de los federales Rodríguez y Pi y Arsuaga, y excitamos á todos los correligionarios tarraconenses para que imiten su ejemplo, aquí donde tanta falta hace levantar los corazones y donde existen millares de obreros que todavía tienen encarnado en sus corazones aquel amor á la república democrática que tanto les recomendaba el inolvidable don Francisco Pi y Margall.

¡Animo, pues, que con nuestra modesta ayuda y un poco de fuerza de voluntad, el partido federalista tarraconense volverá pronto á ser la admiración de España entera.

## Manojito místico

Segun comunican de Logroño, Victoriano Valdecantos, sacerdote, de 30 años de edad y de irascible genio, se ha confesado autor del crimen cometido en la duquesa de San Román en la persona de Cayetana Martínez, jóven de 22 años, muy agraciada.

Según ha dicho, mató á la muchacha, á quien queria ciegamente, porque se negó á satisfacer sus impúdicos deseos.

Presenció el levantamiento del cadáver, ante el cual se descubrió y rezó una oración.

El cura Valdecantos, dominante y bravucon, desafiaba á los mozos del pueblo y andaba vestido de paisano por las noches.

Este hecho me recuerda lo que dijo el *ilustre de La Cruz* en sus *tijerelazos*, cuando un jóven de Zaragoza pegó un tiro á un catedrático porque habia suspendido á un hermano suyo. Decía el *ilustre* que nadie le sacaba de la *mollera* que el hermano del estudiante mató al catedrático, inspirado en las libertades modernas.

Yo, como no entiendo de estos *geroglíficos*, no se en lo que se inspiró este cura para matar á la muchacha; solamente diré que de esta manera hay muchos curas que practican las máximas del Evangelio, y sobre todo aquel mandamiento del decálogo que dice: «No matarás».

De un convento de Lérida, de uno de esos centros docentes que dirigen las hermanas, se ha fugado recientemente una colegiala.

Ha resultado inútil, una vez se averiguó su paradero, cuanto se hizo para que la oveja descarriada volviese al redil.

Yo, por mi parte, aconsejaré á los padres que envían sus hijos á estos centros que los retiren de allí, y de esta manera evitarán que se subleven contra la tiranía religiosa y pre-diquen con el ejemplo.

Leo en *El Motín*:

«Se me pregunta:

—¿Sabe V. con qué objeto iría del brazo de una agraciada jóven un clérigo á altas horas de la noche, por las inmediaciones del convento de carmelitas de Tarragona?

—No lo sé, aunque lo supongo. Colócame en su lugar mentalmente y recuerdo estos dos versos que Pancho le dice á Mendrugo en el renombrado sainete, al entregarle su hermana:

«Haz con ella lo que haría cualquier caballero.»

Claro es que un cura no es un caballero; pero acaso para estas andanzas....

En fin; que no se nada del contenido de la pregunta.»

Todo esto contesto también á los que me preguntan con que objeto va del brazo de dos agraciadas jóvenas un tipo místico al anochecer, y porque se dirijen á cierta finca de recreo de los alrededores de esta ciudad. Podrían repetirse ciertos *espectáculos* á los que este tipo *misti-hipocrita-carlo-integrista* esta aficionado, y para los cuales tiene la *marca* muy acreditada.

A este pájaro, ni la *elocuencia* de don Carbonell, le salva.

UN JÓVEN REPUBLICANO FEDERAL.

## Sección literaria FANTASIES

Fulls de ma cartera.

Per dessota el meu balcó passaven tres noyets ricament ataviades, somrients, estreyentse les mans, les nues á les altres, de tantes alegries que sentien. Jo las vaig mirar y pensava que deu esser molt bonich arribar á la felicitat tots estreyent-nos las mans, tú y jo, com aquelles noyets....

¡Perque he d'estar alegre si'l cor está molt trist! No m'en parlis avuy d'aquellas sensacions positives que busquavem altres dies! Are ja estimo; y ¡ay! que l'estimació mata les alegries reals y viu solsament d'ilusions y fantasies....

¿Me preguntes que quin astre prefereixo, si'l sol ó la lluna? Ja ho saps que jo aymo tot lo poètic y lo ilusori y la lluna es la que millor representa el meu idol. O si nó miretela que bufona surt d'entre mitg dels núvols y'm somriu y'm mira ficsament filtrantse blavenca claror al fons de mos blavenchs ulls....

EDUART MERCADER.

Reus, Agost, 1902.

### Páginas literarias.

## LA PEÑA DE PAISAN

Nada más bello, nada más atractivo y seductor que una ribera del Ebro contemplada desde una regular elevación.

Los que tienen alma y temperamento de artista buscan con deleite las grandes altu-

ras, los puntos elevados donde poder admirar con mayor gusto, con entera fruición, con verdadero encanto las bellezas de la Naturaleza.

No vayan ustedes á creer tras ese ligero preámbulo que quiero indicaries con esto que tengo algo de artista; no, nada de esto; ni yo soy artista ni tengo alma de tal, solo sí, una pasión loca, incontrastable, volcánica por cuanto á la Naturaleza se refiere.

Y ¿quien no se siente transportado á un mundo ideal, imaginario y fantástico al contemplar desde la Peña de Paisan, los fantasmas de granito que cual centinelas de la eternidad siguen firmes é impeterritos cual si tuvieran el encargo de vigilar ó guardar á los sencillos moradores de Fayón, de este pueblo tan calumniado y tan poco conocido?

¿Quien no se siente embriagado al contemplar el caudaloso curso del rio Ebro avanzando, avanzando con cauteloso paso como si quisiera escurrirse sin suscitir las sospechas de sus terribles centinelas de piedra?

¿Quien al contemplar sus frendosas arboledas, sus verdes viñas y sus escarpados y abruptos montes, no siente rejuvenecerse su alma al agradable aroma del tomillo y del romero?

¿Quien es el que no se siente transportado á un mundo fantástico, digno de los tiempos mitológicos viendo la lucha titánica que sostienen Ebro y Matarraña, verdadera lucha de pasiones encontradas que acaba en un amor sin límites, en la refundición de dos cuerpos en uno solo?

Millares de volúmenes podrían escribirse sobre los innumerables espectáculos que nos presenta la madre Naturaleza, pero sirva esto solamente como una prueba de la admiración que por ella siento y como muestra del entrañable efecto que debo á don Domingo Navarro por haberme proporcionado la dicha de admirar un panorama tan bello y sorprendente como el que se divisa desde la Peña de Paisan.

J. BRÚ FÉRRER.

## Sección de noticias

### Insistiendo

El batallador republicano que oculta su nombre bajo el pseudónimo de *Mr. Jean Espill*, nos ha favorecido con un artículo, notable como todos los suyos.

La trascendental importancia del asunto que sirve de tema al mencionado escrito, nos obliga á decir algo sobre el mismo.

El señor *Espill* propone desde hace tiempo la constitución en esta provincia de comités republicanos de propaganda, que se dediquen á la educación práctica del pueblo. Basándose en esta idea, nuestro estimado colega de Tortosa *El Pueblo* formuló un proyecto del cual dábamos cuenta en el número 26 de nuestro semanario, diciendo:

«Propone el apreciable colega tortosino la reunión de una Asamblea de los republicanos de la provincia de Tarragona, con el fin de nombrar un comité provincial encargado de organizar el partido y de constituir un comité de propaganda que recorra los pueblos de la provincia levantando el espíritu republicano. Los organismos republicanos actualmente existentes quedarían anudados y sustituidos. Es decir, el colega propone la refundición en un solo de todos los partidos republicanos de nuestra provincia. Un proyecto de unión más, inaceptable por parte de los federales.»

La Asamblea debería admitir las bases de la actual Unión Republicana. Como dudáramos de si el proyecto se refiere á los federales, hicimos la correspondiente pregunta. *El Pueblo* tuvo la deferencia de dedicarnos un artículo, contestando afirmativamente. Ya en la seguridad de que lo propuesto comprendía á los federalistas, expusimos y fundamentamos nuestra leal opinión en un artículo, del cual entresacamos los siguientes párrafos:

«Lo que es verdaderamente útil y fructífero, lo que prepara lenta y gradualmente el triunfo de los ideales, es la continua y tenaz difusión y propaganda de los mismos. Y las abigarradas uniones que defienden de buena fé muchos republicanos dificultarían la propagación de los principios. Nosotros los federalistas no podemos cesar ni un instante en la propaganda de nuestro programa integro. Sin República vemos imposible la Democracia; sin Federación creemos deficientísima la República; sin Democracia opinamos que pierde la Federación su virtualidad.»

«En los principios somos intransigentes. Esta saludable intransigencia es gran virtud, en la cual está el secreto de la verdadera fuerza. Transigiendo en cuestiones doctri-

nales, se desciende de peldaño en peldaño á las más vergonzosas claudicaciones. En cambio, en los procedimientos somos transigentes como el que más.

Advierta *El Pueblo*, las nulas ventajas de las numerosas uniones, coaliciones, concentraciones y fusiones realizadas. Las más de las veces han sido motivo de más lamentables discordias. No olvidamos los federales que una de las causas que más han contribuido á desorganizar y destruir el partido federal, es precisamente la continua concertación de perturbadoras uniones. Buen ejemplo nos ofrece la provincia de Tarragona.»

Lo que proponen *El Pueblo* y el señor *Espill* solo lo consideramos realizable admitiendo todos los republicanos de la provincia un programa común. ¿Cual mejor que el federal, claro, concreto, amplio y progresivo? ¿Porque poner como condición las bases incoloras y ambiguas de la Unión Republicana?

Medítese el asunto.

El próximo número de LA AVANZADA, estará dedicado á la conmemoración de la Revolución Septembrina.

Varios distinguidos correligionarios nos han honrado con notables artículos, que junto con otros que esperamos aún recibir, darán importancia y realce al número de nuestro semanario.

El martes día 23 y festividad de Santa Tecla, tendrá lugar en el «Centro federal» un lucido y brillante baile, amenizado por una nutrida orquesta en la que figurarán distinguidos profesores de esta capital.

El Centro, como todos los bailes extraordinarios que en él se celebran, estará ricamente adornado.

Esperamos que dicho baile se verá sumamente concurrido de elegantes señoritas, y reciba la Junta directiva nuestro aplauso por radelantado.

Ayer fué comunicada á los señores Redón, Perales y Rovira, la terminación de sus respectivos procesos en virtud de la resolución que ha recaído en los mismos.

Nuestra entusiástica enhorabuena á tan queridos amigos.

Las fiestas de Santa Tecla quedarán reducidas este año á su mínima expresión.

Los actos religiosos, el disparo de fuegos artificiales y la exhibición de algunas danzas del país: he aquí todo.

Serán repartidos entre los pobres, mil bonos de pan y mil de carne.

No permite otra cosa la situación de Tarragona y el estado de la caja municipal.

Llamamos la atención del señor Administrador de Correos para que ordene que las cartas depositadas en el buzón de la estación del ferrocarril de M. Z. A. sean recogidas á la hora reglamentaria. Es un verdadero abuso lo que actualmente sucede, pues se recoge dicha correspondencia mucho antes de partir los trenes, irrogándose de tal manera perjuicios y molestias al público.

Tenemos la confianza de que el señor Gabbarrá atenderá nuestra queja y hará que se cumpla lo preceptuado.

Hace algunos dias *La Cruz* llamaba *esclariçito* á nuestro mitrado. No seremos nosotros los impugnadores del adjetivo. Solamente recordaremos los versos que le dedicó un periódico satírico que se publica en Barcelona, comentando unos párrafos de cierto desaliñado escrito que insertó su ilustrísima en el *Boletín Eclesiástico* de esta archidiócesis. Decía el colega barcelonés:

«¡Verge santa dels Dolors,  
que en quina manera d'escriure!  
«Ann home qu'escriu aixís  
li paguen son d'Arquebisbe?»

Pero si bien nuestro *Tomás* no sabe escribir, en cambio no es de los prelados más fanáticos y ultramontanos.

Y váyase lo uno por lo otro.

La compañía de zarzuela chica que dirigen los señores Gregori y Blasco, debutará con tres estrenos, pues figurarán en el cartel de hoy sábado y mañana domingo tres obras

de mucha importancia como son «El barbero de Sevilla», «Las viudas de la Plasetta y «María de los Angeles».

El abono resulta muy satisfactorio para los intereses de la Empresa, puesto que pocas veces había dado resultados tan satisfactorios.

Hemos tenido la satisfacción de estrechar la mano á nuestro querido amigo don José Argenté Ribé, hermano de nuestro también muy estimado amigo y correligionario don Antonio, Secretario del «Centro federal», que viene á pasar una temporada en esta ciudad al lado de su distinguida familia y numerosos amigos, después de algunos años de residencia en Rentería (Guipúzcoa), en donde desempeña un importante cargo en la acreditada casa Garnier.

Celebraremos mucho que su estancia entre nosotros le sea grata.

Continúan en las Cárceles de esta ciudad los ciudadanos detenidos en Vendrell, á consecuencia de la denuncia hecha por un pobre desequilibrado.

No existe contra los encarcelados indicio alguno de culpabilidad. Todo hace creer que el fantástico delito de lesa patria, no fué otra cosa que una broma realizada con el objeto de molestar á un señor, á quien todo cuanto huelle á catalanismo le crisa los nervios, que tiene ya de por sí habitualmente excitados.

La concesión de la libertad á los presos sería un acto de justicia.

Hemos recibido un artístico cartel anunciador del «Diorama animado», espectáculo que debe inaugurarse el próximo día 23, por la noche, en la Plaza de Buensuceso, Barcelona, bajo la dirección del conocido pintor don Salvador Alarma, que á juzgar por personas que han visto los trabajos que se están realizando será uno de los números del programa de fiestas que más llamará la atención.

Dicho cartel resulta una verdadera obra de arte, recomendándose por lo brillante y hermoso del colorido, por lo correcto del dibujo y lo inspirado de la composición.

Como dicho espectáculo forma parte del programa oficial de las fiestas al acto de la inauguración asistirá el Ayuntamiento de Barcelona.

La Compañía de los Ferrocarriles de M. á Z. y á A. se propone efectuar un servicio especial de viajeros para facilitar la concurrencia á las Fiestas y Ferias que se celebrarán en Barcelona los días 23 al 2 de Octubre.

Para el expresado servicio se expendrán billetes de ida y vuelta á precios reducidos en todas las Estaciones de la Red Catalana desde el día 22 al 30 del actual, sirviendo para el regreso desde el 25 al 2 de Octubre próximo.

Los carteles que se han fijado al público contienen todos los detalles del servicio.

El ayuntamiento de Tivisa ha acordado celebrar una gran feria de ganados de todas clases durante los días 28, 29 y 30 del próximo Octubre, la cual promete verse sumamente concurrida.

En el certamen celebrado últimamente en Falset ha obtenido el premio ofrecido por nuestro querido amigo don Francisco Rispa y Perpiñá, consistente en una pluma de plata, la composición en prosa titulada *Patria y Humanitat* con el lema *Igualtat, Llibertat y Fraternalitat* de la que es autor nuestro querido amigo don Jaime Sardá Ferrán, al que felicitamos muy sinceramente por el nuevo triunfo alcanzado.

El día 1.º de Octubre próximo empezará la pesca del bou.

Con tal motivo nuestros pescadores principian á preparar los aparejos para hacerse á la mar el día señalado.

Deseamos que de su expuesto trabajo obtengan los rendimientos que anhelan.

El próximo martes contraerá matrimonio en el pueblo de Tivisa nuestro estimado ami-

go don Rafael Santapau con la agraciada señorita doña María Domenech.

Deseamos á los dos novios, que dentro breves días serán esposos, una luna de miel interminable y un perpetuo bienestar.

Se encuentra entre nosotros nuestro distinguido paisano y correligionario don José Casellas, al cual hemos tenido la satisfacción de saludar en nuestro «Centro Federal», casa pajral de tan excelente amigo.

En Bilbao se ha celebrado un importante mitin, al objeto de protestar contra los exorbitantes gastos realizados por el Ayuntamiento y la Diputación Provincial con motivo de la visita del joven Rey á aquella ciudad.

Los oradores han hablado claro y fuerte. Había motivo.

Las citadas corporaciones gastaron en festejos sumas cuantiosas, después de haber negado un pequeño crédito para las escuelas y haber desatendido algunas razonadas peticiones de los obreros.

Hechos de tal naturaleza constituyen un estigma para quien los lleva á cabo. Pero al mismo tiempo son una afrenta para el país que los consiente.

Con destino á la enseñanza, madre de la ilustración y la cultura, no hay un miserable puñado de dinero, mientras que se malversan y derrochan en agasajos inútiles millares y millares de pesetas, producto de los honrados sudores del pueblo.

Y el señor Montilla puede continuar lamentándose del estado de incultura de nuestra nación y diciendo que el gran número de analfabetos que en España existen son una vergüenza nacional.

¿Quién sino los restauradores son los responsables de esta ignominia?

El lunes 15 del actual fué teatro el pueblo de Fayón (Zaragoza) de un sangriento drama.

Junto al perímetro de la estación existe un aparato llamado malacate que sirve para la carga y descarga de las embarcaciones del Ebro.

Acertó á pasar por dicho punto Benita Sanchez esposa del mozo encargado del referido aparato y ya sea que éste anduviese algo flojo ó que quisiera ella hacer el disparo, el caso fué que se vió descender nuevamente por el plano inclinado la vagoneta cargada al propio tiempo que la vacía subía con una velocidad increíble y con tan mala fortuna que chocando con la cabeza de la infeliz Benita la levantó la tapa de los sesos dejándola muerta en el acto.

El juzgado practicó las oportunas diligencias y ordenó el levantamiento y autopsia del cadáver.

Dice don Carlos, el eterno aspirante, que experimenta una verdadera indignación contra esos especuladores que toman el nombre del carlismo para sus jugadas, y quiere tomar una resolución enérgica contra los carlistas que ayuden á los bolsistas.

Pero don Carlos debiera considerar que esos adeptos suyos que se prestan á ese juego, lo hacen porque no reciben como él unos millones anuales de la rama reinante. Subvencióneseles también y no harán esas algaradas.

Porque el que tiene la boca llena no está para dar gritos subversivos.

Los elementos radicales de casi todas las poblaciones de España, prepáranse á celebrar con entusiasmo la fecha memorable del día 29 de Setiembre.

Si la revolución del 68 entronizara más y más esa reacción astuta y descarada, que las reuniones que en este año se celebren sean precursoras de un advenimiento de libertad y orden con el cual desaparezcan todas las presentes injusticias.

Y que Moret y Sagasta sepan que sus retrocesos políticos avivan cada vez más la verdadera revolución que ha de arrollar á ambos viejos para siempre.

Esperamos que Tarragona sabrá coadyuvar á tan levantada idea democrática, y excitamos á nuestros correligionarios para que sean los primeros en levantar la bandera sobre el naciente edificio revolucionario.

El pueblo de Santander, democrático por excelencia, está de enhorabuena.

El Ayuntamiento, en sesión pública, hace pocos días celebrada, acordó poner el nombre de don Francisco Pi y Margall á una de las principales plazas de la ciudad montañesa.

Justo tributo rendido al ciudadano ilustre, al hombre honrado que supo dejar, su nombre ante esta sociedad corrupta é inmoralizada, limpio de toda mancha, tanto en su larga vida pública, como en los más sagrados actos del hogar doméstico.

Imiten todos los pueblos á Santander, para que el nombre de Pi y Margall sea conocido y alabado hasta por los inocentes niños que asisten á la escuela.

Háblase con insistencia de compromisos del Gobierno para entrar á formar parte de alguna de las alianzas que se disputan la hegemonía de Europa, la doble de Francia y Rusia ó la triple de Alemania, Austria é Italia. Con tiempo, para que no se diga más tarde que el Gobierno contaba con el asentimiento del pueblo, levantamos la voz votando en contra. Parece que el empeño de Veragua en hacer una nueva escuadra y el de Weyler en tener ejército numeroso, obedecen á dicho plan. Hay que hacerlo fracasar á toda costa, y sino, preparémonos á ver como de nuevo se van á llevar á nuestros hijos y nos van á quitar la última peseta; para al fin y al cabo salir derrotados en Marruecos ó en el Campo de Gibraltar y en peor situación todavía de la que estamos hoy. Es el destino de los débiles.

Parece mentira que haya quien sueñe en aventuras internacionales cuando no se ha resuelto poco ni ni mucho los múltiples problemas que afecta á la vida nacional.

Se recordará que hace algunos años se celebró en Madrid un mitin para pedir la revisión del tenebroso proceso de Montjuich. En el acto tomó parte principal don Segismundo Moret, quien en un entusiasta discurso abogó por que la causa fuese revisada y castigados los verdugos que martirizaron á los infelices encerrados en las mazmorras del siniestro castillo.

Hoy el señor Moret es ministro de la Gobernación, y puede añadirse que de hecho es el jefe del gobierno, el que manda y dispone, hace y deshace. Y no obstante, el proceso permanece en igual estado.

¿Y aquellas frases de efecto, y aquellas palabras altisonantes, y aquellos enérgicos apóstrofes que pronunció el señor Moret? Se han convertido en agua de cerrajas.

El señor Moret, desde las alturas gubernamentales en que actualmente se halla situado, podía haber conseguido la anhelada revisión. Y no solamente no lo ha hecho, sino que ha protegido á Narciso Portas, el miserable que dirigía los horribles tormentos.

Si mal no recordamos, el mitin de referencia fué presidido por Canalejas. ¿Que hizo este señor en favor de la revisión durante el tiempo que ocupó una de las poltronas ministeriales? Pues nada tampoco, á pesar de su democracia y su socialismo.

¿No escarmentan aún los cándidos que tienen la debilidad de poner fé en las palabras de los políticos monárquicos?

A nosotros, cuando hablan de justicia, ideales, reformas, progreso y emancipación, nos inspiran la misma confianza que nos inspiraría el diablo metido á predi-cador.

Los sucesos ocurridos hace dos semanas en la Barceloneta, motivaron el encarcelamiento de varios obreros, que fué seguido á los pocos días de nuevas detenciones. A cinco de los detenidos se les ha puesto ya en libertad.

Es de lamentar la frecuencia con que se encierra á determinados trabajadores, contra los cuales no resulta luego cargo alguno.

Con tal proceder, no se consigue otro efecto que mantener á las familias de los proletarios en perenne alarma, poniendo su tranquilidad á merced de los polizontes.

Y entretanto el estado de guerra continúa vigente en las provincias de Barcelona y Tarragona, y la suspensión de las garantías constitucionales que pesa sobre los ciudadanos barceloneses se va eternizando.

El gobierno liberal que nos des gobierna permanece fresco y risueño, como si todas

esas arbitrariedades nada tuviesen de particular.

Está muy bien; siga la broma.  
*Rira bien qui rira lo dernier.*

Ha sido presa en Andalucía, por cual región realizaba un viaje de propaganda, la conocida libertaria doña Teresa Claramunt.

A la par que sentimos el percance, expresamos el deseo de que no se haga esperar su excarcelación.

El ministro de Hacienda se dedica, estos días al estudio de algunas reformas en su departamento, y como resultado trata de aumentar las contribuciones.

¿Y para eso se necesita estudiar? Lo que se necesita únicamente es valor y desahogo.

Moret pasea la agitación carlistas como si fuera una linterna mágica.

Desde Barcelona la ha hecho aparecer sucesivamente en Valencia y en el Maestrazgo.

Ahora ya se corren á la provincia de Soria, y dentro de unos días quizá vayan á otra provincia.

La cuestión es entretener á los desocupados mientras el ministerio se traga la nota del Vaticano.

Pero estamos ya tan acostumbrados á estas farsas, de las que se ha abusado tanto durante la restauración, que habíamos de ver á los carlistas armados, uniformados, con caballos y artillería y todavía no habíamos de creer en ellos.

Deje, pues, de molestar al señor Moret. No nos la da ya ni con queso.

Varios padres de familia nos comunican que con fecha de 5 de Julio último, se publicó la siguiente real orden.

«Cuando tenga lugar el llamamiento á filas de los reclutas comprendidos en el quinto del reemplazo de 1901, que figuran en las Cajas de recluta, y de los que correspondan del año actual, se incorporarán á ellas hasta completar el cupo que se asigne á cada zona, por este orden de preferencia: los procedentes de revisión no excedentes de cupo, los del quinto de 1901 y los de revisión de dicho año declarados en el actual que tengan número de sorteo entre el primero y el último del referido quinto no incorporado todavía á filas, entre los cuales se colocarán conforme al número obtenido en sorteo, y por último los del reemplazo del corriente año que sean necesarios. Si se diera el caso de que entre los procedentes de revisión no excedentes de cupo y los del quinto, tantas veces mencionado, sumasen más que el cupo correspondiente á algún pueblo, vendrán todos ellos á filas, y el número de los sobrantes se aplicará á librar otro igual del alistamiento de este año, verificándose al efecto un sorteo entre los demás pueblos de una zona, en proporción á los que cada uno tenga señalado de esta última clase.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. E. mucho años. Madrid 5 de Julio de 1902. — Weyl r.»

Como verán nuestros lectores, la anterior disposición ordena que los 10.000 hombres, quintos del reemplazo anterior, formen parte integrante del cupo de 1902, con lo cual esta quinta aportará la misma que la de 1901.

Ahora bien, para evitar torcidas interpretaciones, es de urgente necesidad que el señor ministro de la Guerra publique una disposición en que con toda claridad se ordene á las Comisiones mixtas el cumplimiento de la real orden de 5 de Julio último.

Los padres de familia, tanto de Madrid como de provincias, están apercibidos y no permitirán que el cupo de este año sufra un aumento caprichoso de 10.000 hombres.

Si de ello se tratara, la protesta nacional del año anterior se reproducirá con mayores bríos, si cabe, en el actual.

La Comisión central se ha puesto al habla con todas las de España en vista de la voz de alarma dada por *El Liberal*.

LA AVANZADA se vende en los puntos siguientes:

En Tarragona, kiosco de Juan Mestre, Rambla San Juan, (frente al café del Centro), Kioscos de J. Munté, Rambla San Carlos, (frente al café La Unión) y Rambla San Juan, (frente á la calle Conde de Rius).  
En Reus, librería de Pedro Tost, Arrabal de Jesús.  
En Valls, librería de Ildelfonso Pamies.

## Espectáculos

### Teatro Principal

Función para esta noche; debut de la compañía

Se pondrán en escena las siguientes obras, «Los Cocineros», «María de los Angeles», (estreno) y «Las viudas de la Plasetta» (estreno).

IMP. DE LA AVANZADA.

# SECCION DE ANUNCIOS

## SALÓN DE BARBERÍA

DE

**Francisco Llauradó**

Especialidad en el corte de cabello y la barba. Servicio á domicilio. Abonos

**APODACA, 8.—TARRAGONA**

## VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

**Servicio fijo y semanal**

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.  
Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: **D. MARIANO PERES**

**Calle de Misericordia 3, Tarragona.—Teléfono n.º 45**

## LA BATERIA

DE JUAN ESTIL-LES

Establecimiento de vinos y aguardientes  
Rambla de S. Juan núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

Todo á precios sumamente económicos. Especialidad en el servicio á domicilio.

Se sirve cerveza de primera calidad.

**Rambla de San Juan, núm. 39. Tarragona**

## Obras

**Á 3 REALES TOMO**

- J. Rizal.*—Noli me tângere.
- P. Kropothine.*—La Conquista del pan.
- Idem.*—Palabras de un rebelde.
- E. Zola.*—Teresa Raquin.
- Idem.*—Nantas.
- Idem.*—El mandato de la muerte.
- Victor Hugo.*—Nuestra Señora de Paris (2. tomos).
- Idem.*—Los trabajadores del mas. (2 tomos)
- Idem.*—Noventa y tres. (2 tomos).
- Blasco Ibañez.*—Arroz y tartana.
- Idem.*—Sebastián Roch. (La educación jesuítica).
- B. Ibañez.*—Flor de Mayo.
- L. Tolstoy.*—Amor y Libertad.
- Idem.*—La esclavitud.
- Idem.*—Resurrección. (2 tomos).
- Idem.*—La guerra y la Paz. (3 tomos).
- Idem.*—Ana Karenine. (2 tomos).
- Idem.*—Amo y Criado.
- Idem.*—Placeres Viciosos.
- Voltaire.*—Diccionario filosófico. (6 tomos).
- Máximo Gorái.*—Los Vagamundos.
- Eliseo Réclus.*—Evolución y revolución.
- S. Faure.*—El dolor universal. (2 tomos).
- Octavio Mirbeau.*—El jardín de los suplicios.
- Guy Maupasant.*—La Mancebía.
- H. Südermann.*—El Camino de los gatos.
- V. Rydberg.*—Singoala.
- R. Soriano.*—El Triunfo de Don Carlos.
- C. R. Darwin.*—El Origen del Hombre.

**A 2 reales tomo**

- Pi y Margall.*—Trabajos sueltos.
  - Idem.*—Dialogos y articulos.
  - Pi y Arsuaga.*—El Cid Campeador.
- Para su adquisición: Antonio Nayén, Carrtera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

## COGNAC MOULETTE

4 estrellas

20 AÑOS DEPOSITADO  
EN TARRAGONA  
(garantizado)

PESETAS 6 LA BOTELLA

Gran Café de las Siete Puertas

Piazza Oíózaga núm. 10.—Tarragona  
(Teléfono núm. 15.)

## Colegio modelo

En San Feliu de Llobregat (Barcelona) desde hace más de veinte años se halla instalado el Colegio Modelo Escuela Politécnica Comercial que, sin libros de texto y con profesores extranjeros enseñan las lenguas nativas y con idóneos titulares, se explica la carrera mercantil oficial, si así se desea, ó práctica para que resulten verdaderos comerciantes.

Además de esto se cursan la primera enseñanza en todo sus grados, el Bachillerato, el Magisterio y la de Música, radicando todas las dependencias del colegio en medio de una vastísima extensión agrícola, cuyos jardines, huertas y paseos sirven para solazarse al muchacho y oxigenarle conveniente. Para más detalles dirigirse á don Ramón de P. Martorell en el colegio indicado.

## GRAN TALLER FOTOGRAFICO

DE

**TORRES**

36 Rambla de Castelar, 36, entresuelo jardín

**ESPECIALIDAD**

en retratos inalterables al **Foto-Platino**

Fotografías de don Francisco Pi y Margall

36 Rambla de Castelar 36 entresuelo jardín

## La Joya del Centro

DE

**JOSÉ RIOLA**

**22, Rambla de Castelar, 22**

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva.

**SE SIRVE A DOMICILIO**

**Rambla de Castelar, 22.—TARRAGONA.**